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聆听德清“文化车间”亲历者说：

小车间蕴藏大乾坤
驻德清记者 张骥鸿 陈炜 徐赛华

眼前，是一条看不到尽头的长廊，廊檐雕刻了各种历史典故，廊顶的梁

柱上是各种鲜艳的历史故事彩绘。穿过长廊是一片开阔的广场，四周布满

了鲜花和植物，最令人惊讶的是，绿化丛中的井盖上都印着精美的图案。

这是哪里？刚进工厂报到的何佩有些恍惚。

车间里“唰唰”的声音让她很快回过神来：这就是自己日后的工作地

—— 一 家服装厂。

何佩跑到大门口，把刚才还来不及记的厂名记了一遍：安泰（德清）时装

有限公司。她暗暗下决心，一定在这里好好干。

这是德清大大小小30个文化车间的一个镜头。藏在这个县城繁忙的车

间深处，有很多故事，或感人、或振奋、或钦佩。

4月26日，随着在德清举行的湖州市“文化车间”创建工作会议，凭借两

年多的创新探索，德清“文化车间”的创建经验受到与会代表的啧啧称赞。

走进德清企业，让我们一同聆听，来自车间里的动人故事。

百里送琴显大爱

去年 8 月，“乐韵钢琴”建成了“文化车间”。通往

车间的楼梯是琴键、扶手是音符。车间二楼，一条长长

的文化长廊串起了钢琴梦想教室、心灵驿站、传承舞

台、职工之家、文化展厅等场所，每个细节都彰显了钢

琴企业的特色。

在我看来，企业不仅要有内涵，还应该积极传递正

能量，这对长远发展肯定有积极影响。

给你说个事。2011 年，江苏南京有个大二的女

孩，她从小就有一个钢琴梦。但因家庭条件不好，这个

女孩只能在暑假帮着做环卫工的父母捡垃圾、扫地，想

多挣点钱买架钢琴。

这个消息，被我们洛舍镇的党委政府看到了。当

时还是党委宣传委员的谈国明主动找到了我，说愿不

愿意帮助这个女孩。同时，他告诉我，这是一次公益，

可能不会有媒体来报道。

我们觉得，一架钢琴，对于女孩来说，或许是一辈

子的梦想。因此没有犹豫，立即挑选了一架厂里最好

的克拉维克钢琴。

大概是当年的9月底，在镇领导的陪同下，我们驱

车360 多公里来到南京，找到了这个女孩。我印象中，

这是一个很朴实的家庭。几个装满衣物的纸板箱、一张

折叠的旧圆桌和一条长板凳，几乎没有多余的物品。

当我们把锃亮的钢琴搬进 10 多平方米的屋子时，

小女孩流泪了，充满了惊喜和感谢。拿到钢琴以后，她

立刻弹了起来，她的父母连连向我们道谢。

我们都被这一幕感动了，情不自禁地鼓起掌来。

这件事情后来还是被媒体挖了出来。那段时间，

我经常收到同行的短信，夸我们做得好，有担当。

知名度提升了，对于产品销售也有促进。这几年，

乐韵钢琴经常走进上海、广州、武汉、重庆等大城市，参

加钢琴乐器展，跨区域进行销售。

2011 年，我们与奥地利百年品牌克拉维克钢琴公

司合作，延伸钢琴产业链，开始走国际化高端路线。不

仅如此，有着30多年调律经验的韩国技术师李炳男慕

名来到企业担任技术总监。

今年一季度，企业的销量同比增长40%。前不久，

有个西安客户来洛舍考察。到我们厂里参观了一圈，

就立马决定和我们成为战略合作伙伴。他和我说，很

喜欢我们的车间，很有文化气息，感觉到我们是在用心

做钢琴。

所以我觉得，企业除了要善于经营管理，更应该有

责任和担当意识。这是一种正能量的企业文化，就好

比是无形资产，能大大提升企业的品牌形象。

今年，我们通过开展全县“文化车间”创建，进一步

扩大了这种正能量。从1月1日开始，县文广新局就联

合乐韵钢琴举办免费的钢琴培训。每个星期，我们会

邀请县里的钢琴老师进企业教学。

在我看来，钢琴产业本身就是文化产业。我们希

望钢琴企业的员工不仅会做钢琴，还要会弹，这样才能

造出有“生命”的钢琴。因此，钢琴培训原本只是针对

镇上钢琴企业的员工。没想到，消息一出引来很多市

民报名。就连隔壁乡镇的人也赶来上课。

“乐韵钢琴”能为社会尽点应尽的义务，尤其看到

大家都这么热情，我们很开心。

钟管镇中小企业很多。这些年，钟管镇党

委政府一直积极引导企业的文化建设，为企业

搭建平台。在这个过程中，我们形成了独到的

心得。

最大的特色就是“和”。钟管镇企业文化建

设打破了企业间的围墙，突出区域共建共享。

给你举个例子。2013 年，在镇南舍工业功

能区，浙江依蕾毛纺有限公司新购了一批产品，

还来不及卸货。但得知园区另一家企业有借车

需求，二话不说，立刻把厂区唯一一辆 3 吨叉车

派去“救急”。

还有一次，园区的“丸高制衣”为了防护生

产设备急需一批铁皮，另一家企业“神龙链传

动”则需要一批废布料擦机械设备。正当两家

企业各自发愁的时候，镇上出面调配资源。最

终，两家企业调换了剩余物资，正好废物利用。

像这样资源互补、企业互助的情况，在南舍

工业功能区比比皆是。遇到困难的时候，企业

之间都非常愿意伸出援手。

我相信，只有拥有相似的价值观、相似的文

化理念，才能让不同企业打通心灵的围墙。

正因如此，镇上提出要完善“10 分钟工作

圈”，进一步推广这种互帮互助模式。这样一

来，企业间互利共赢的良好氛围才能不断传递

开来。

开展“文化车间”创建以来，这种好氛围一

直在延续。去年开始试点“文化车间”的“依蕾

毛纺”，是镇上最早一批开展此项工作的企业。

在“职工之家”基础上，“依蕾毛纺”积极拓

展广场文化、车间文化，将企业“走高科技现代

毛纺织企业之路”的特色文化贯穿其中，努力打

造员工的精神家园。

现在，“依蕾毛纺”的“文化车间”成了公共

的“文化车间”。隔壁的“美生橱柜”、“龙力机

械”等企业都喜欢来借场地开展文体活动、信息

交流、企业党建等。

今年 3 月，在钟管镇举行的全县企业“文化

车间”创建工作现场推进会期间，“依蕾毛纺”正

是其中一个参观点。

县里为什么很重视“文化车间”创建？我的

理解是，优秀的企业文化是种无形的力量，通过

文化的纽带，增强员工对企业的认同感和归属

感，提升企业凝聚力，有助于长远发展。

刚才和你讲的南舍工业功能区，区域里有

企业员工 4000 多名，其中新居民 1000 多人，不

少还来自苗族、壮族、彝族等少数民族。

为了让他们融入钟管这个大家庭中来，镇

上积极组织企业设立志愿者工作站、青春驿站、

妇女儿童之家等，搭建员工相互交流沟通的平

台，为他们排忧解难。每年，我们还联合企业举

办彝族“火把节”文艺晚会，圆彝族同胞的思乡

之情。

搭建平台“种”文化

德清洛舍镇 浙江乐韵钢琴有限公司负责人刘鹏：
希望钢琴企业的员工不仅会做钢琴，还要会弹，这样才能造出有“生命”的钢琴

德清钟管镇 钟管镇工会专职副主席徐金松：
只有拥有相似的价值观、相似的文化理念，才能让不同企业打通心灵的围墙

小时候，对车间的印象，除了轰鸣的机器，大

声说话的人，恐怕就只有弥漫在空气中的灰尘

了。

那是一种嘈杂昏暗的记忆。

但发生在小城德清企业车间里的一个个故

事，让人抛却了脑海里最原始的景象，耳目一新。

有歌声，有关爱，有活力。

文化车间，形式可以多样，但说到底，就是为

了凝聚人心。人心是归属感，是生产力，是企业

发展的根本，更是一方产业做强做大的核心。在

当下复杂多变的市场大环境下，通过政府部门的

有效引导，发生在德清企业车间里的这种文化创

造，正在迸发一股力量：凝聚共识、培育品牌，提

升企业软实力，推进企业走向市场。

这股力量如同这个季节漫山吹拂的风，或

许，在不久之后，不仅将吹遍本土的企业，还将给

整个江南带来盎然生机。

“十三五”开局之年，浙江已经吹响新一轮改

革发展的号角。我们期待，风云变幻的经济浪潮

中，出现更多德清文化车间一样的故事，面对挑

战，不畏艰险，凝聚人心，再出发。

短评： 人心的力量
陈炜

企业如家暖人心

我的老家在贵州。2008 年 9 月大学毕业后，我踏

进了这座有点陌生的城市——德清。和德清的交集，

仅仅是大学室友对她家乡的描述。

我的第一份工作，就是在安泰（德清）时装有限公

司上班，直到现在也是。

我从没想过要换工作。为什么？因为我的老板是

钱安华，我相信厂里有很多员工只要听到这个名字，就

不再想换别的工作了。

我听工友说，2003 年，安泰从杭州搬迁到德清后，

人数从 100 多人扩大到近千人。起初因为管理没及时

跟上，一度影响了企业经营。

那个时候，大家都心灰意冷，觉得企业可能不行

了。钱总站了出来，告诉大家，他一定会带领公司渡过

难关，希望大家和他一起努力。

你现在看到的文化长廊、文化广场，还有绿化、健

身设施都是那个时候陆陆续续开始建起来的。还有走

廊里、屋檐下和河边栏杆上的彩绘、诗词、格言，也是钱

总亲自挑选设计的。

之后，在钱总的倡议下，企业成立了拉丁舞、人塔、

器乐等文体俱乐部，并聘请专业老师来授课，尤其是人

塔俱乐部的老师，都是从西班牙邀请来的资深人塔运

动员。这些俱乐部全部免费开放，丰富我们的业余文

化生活。

我很喜欢跳舞，每天晚上6点到8点是我最期待的

时间。舞蹈训练虽然累，但我心情很愉悦，整个人都放

松不少，让我变得更加自信。

2014 年，我们登上了《中国梦想秀》舞台，很自信

地表演了电影《如果·爱》中的经典片段《十字街头》。

你知道吗，表演结束后全场起立为我们鼓掌。评

委不敢相信，我们是业余舞者。那一刻，我们收获了满

满的感动。

尤其当钱总来到舞台上给我们拥抱时，几个姐妹

都哭了。我们报名的时候，担心节目选不上，钱总就鼓

励我们；每晚的训练，钱总都会来，为我们加油打气。

我们几点结束，他就几点回去，多晚都陪着我们。

一群农村姑娘，能站在大舞台上展示自己的才艺，

当一回明星的感觉，至今难忘。

后来，钱总将企业包装车间 3000 多平方米的场地

改成了“桃花庄博物馆”，馆里摆放的都是企业发展历

程、员工形象展示、文体活动照片等东西。

“安泰时装”自成立之初就重视企业的文化建设。

钱总经常和我们说，他要把这里打造成“劳动者的天

堂”，希望大家能把这里当成家，开心地工作和生活。

什么是劳动者的天堂？有工作，有生活，有关怀，

很温暖。

这些年，文化氛围逐渐浓郁，大家真切感觉到了企

业的好，干劲更加足了。

今年年后，“安泰时装”的返工率起码有 98%。我

的一个朋友不能及时回来，就托我带口信给公司：“家

里忙，晚几天回，望公司批准。”

我们厂主要以外贸为主，有时候来了一个大订

单，晚上难免会加个班，很正常。以前宿舍、车间两

点一线跑，很枯燥。现在有盼头了，加完班还有很多

娱乐活动。

这几年，企业发展很快速，公司分别在山东、苏州

和越南建立了加工基地，业务还拓展到欧洲、北美、澳

洲等地。听领导说，今年一季度，企业销售额将近 1.3

亿，比去年同期增了不少。

为什么兄弟姐妹这么拼，在我们企业待过，你才能

真正感受到。

德清高新区 安泰（德清）时装有限公司员工何佩：
一群农村姑娘，能站在大舞台上展示自己的才艺，当一回明星的感觉，至今难忘


